

Producción de 11 departamentos reportaron resultados favorables en el tercer trimestre de 2023

El Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) en el informe técnico Indicador de la Actividad Productiva Departamental del tercer trimestre de 2023, informó que, durante el tercer trimestre, 11 departamentos mostraron un comportamiento positivo, destacando Moquegua (26,6%), impulsado básicamente por la actividad minera ante el significativo aporte de la unidad minera Quellaveco. Igualmente, crecieron los departamentos de Piura (6,2%), Cusco (5,3%), Tacna (5,2%), Ica (2,0%) y Arequipa (1,6%), entre los principales. No obstante, 13 departamentos vieron afectadas su economía, ubicándose 12 por debajo del promedio nacional (-1,0%).

Al respecto, se precisa que el resultado negativo de la producción nacional estuvo influenciado por la reducción de la actividad productiva en Lambayeque (-12,2%) y Amazonas (-4,4%), explicado por los sectores agropecuario, construcción y transporte; seguido de Junín (-7,8%) y Apurímac (-2,7%) debido a las actividades minería, construcción y telecomunicaciones; Tumbes (-5,2%), Áncash (-4,2%), Ayacucho (-2,4%) y Loreto (-1,7%), determinado por los sectores agropecuario, minería e hidrocarburos y construcción; La Libertad (-4,7%) y Cajamarca (-1,1%), sustentado en las actividades agropecuario y electricidad. Asimismo, Lima (-2,3%) y Puno (-1,5%) atribuido a los sectores construcción, transporte y telecomunicaciones.

Según zonas geográficas, la baja producción del país se debió a la disminución en las economías de las zonas Norte (-2,6%) Centro (-2,1%) y Oriente (-0,2%); contrarrestado por el crecimiento de la zona Sur (4,8%) favorecido por el desempeño de la actividad minera en Moquegua.

En 12,2% se contrajo la economía de Lambayeque determinado por el sector Agropecuario

La producción del departamento de **Lambayeque** disminuyó en 12,2% y registró un desenvolvimiento negativo por tres periodos continuos, debido al efecto de las condiciones climáticas adversas en el norte del país por el fenómeno “El Niño Costero” lo cual repercutió en el sector **Agropecuario**, determinado por el subsector agrícola ante los menores cultivos destinados al mercado externo y agroindustria, el arándano, espárrago y café, así como el arroz cáscara; mientras que, se incrementaron la palta, uva y caña de azúcar.

Asimismo, se redujo el subsector pecuario por la producción de ave, leche fresca y huevos. En el sector **Construcción** disminuyó el avance físico de obras en los tres niveles de gobierno, por parte del Gobierno Nacional con los trabajos en el Centro de Salud Reque, distrito de Reque, provincia de Chiclayo; los Gobiernos Locales, en la ejecución de infraestructura educativa; y el Gobierno Regional, en el servicio de agua para riego del canal Pulen, distrito y provincia de Chiclayo. También, se vio afectado el sector **Transporte** influenciado por el transporte de carga por carretera, al mostrar una baja demanda del servicio en los sectores agropecuario y construcción.

Desenvolvimiento productivo de Junín decreció en 7,8% debido a la actividad minera

La economía del departamento de **Junín** se redujo en 7,8% presentando una tendencia negativa por cuatro periodos consecutivos, determinado por la actividad **minera** reflejado en la menor extracción de cobre y molibdeno en la Minera Chinalco Perú; así como del mineral zinc. Sin embargo, aumentó la

obtención de plata y plomo en las compañías mineras Volcan y Chungar. La reducción del sector **Construcción** se debió a la menor inversión pública de los Gobiernos Locales en obras viales y peatonales en el distrito de Yauli, provincia de Jauja; y el Gobierno Regional en la construcción del puente Cantuta en los distritos de El Tambo y Pilcomayo, provincia de Huancayo. Y en el sector **Electricidad, Gas y Agua** bajó la generación de energía eléctrica en las centrales hidráulicas Yaupi, Chimay, La Virgen, Malpaso y Yanango, entre otras. También subió la producción de agua potable.

Caída del sector Agropecuario afectó la producción de La Libertad que se redujo en 4,7%

La actividad productiva del departamento de **La Libertad** decreció en 4,7%, presentando un comportamiento desfavorable por dos periodos continuos, influenciado por los factores climáticos adversos como las altas temperaturas provocadas por el fenómeno “El Niño Costero” que ocasionó la reducción del sector **Agropecuario** incidiendo el subsector agrícola por la disminución de sus principales cultivos destinados al mercado externo y agroindustria, como el arándano, palta y maíz amarillo duro; no obstante, creció la producción de caña de azúcar, espárrago y papa. Respecto al subsector pecuario, se contrajo debido a la inferior producción de ave y huevos.

El sector **Manufactura** se vio afectado por el resultado negativo de las industrias relacionadas a la producción de carnes; elaboración de productos de molinería, fideos, panadería y otros; y conservación de frutas y vegetales por el bajo abastecimiento de materia prima. Igualmente, descendió el sector **Transporte** por el servicio de transporte de carga terrestre, ante el menor traslado de productos agropecuarios y manufactureros; aunado al servicio de transporte de carga marítima y carga aérea.

Actividad productiva de Áncash bajó en 4,2% explicado por la actividad minera

La economía del departamento de **Áncash** se contrajo en 4,2% reportando una tendencia negativa por tres periodos consecutivos, explicado por la actividad **minera** debido a la reducción de los volúmenes producidos de oro, ante el efecto base registrado de la empresa Barrick Perú por el cierre de sus operaciones en la mina Pierina desde abril de 2023; seguido de los minerales cobre y plata en la Compañía Minera Antamina; por el contrario, aumentó la extracción de zinc, molibdeno y plomo.

El sector **Manufactura** estuvo determinado por la menor producción de harina y aceite de pescado en los puertos de Chimbote y Coishco, asociado a la disminución del abastecimiento de anchoveta; similar comportamiento presentó la elaboración de azúcar y procesamiento de carnes para el consumo local. El sector **Agropecuario** se vio afectado por el subsector agrícola que presentó inferiores cultivos destinados al mercado externo y agroindustria, el arándano, caña de azúcar, espárrago, páprika y palta; en cambio, se incrementó el maíz amarillo duro, maíz amiláceo y camote. En tanto, se redujo el subsector pecuario por la producción de ave, huevos y ovino.

Contracción del sector Manufactura influyó en la producción de Lima que bajó en 2,3%

La actividad productiva del departamento de **Lima** disminuyó en 2,3% mostrando un resultado negativo por tres periodos consecutivos, sustentado en la actividad **manufacturera** debido a la inferior fabricación de cemento; producción de harina y aceite de pescado; procesamiento de frutas y vegetales; refinación de zinc; y fabricación de prendas de vestir.

En el sector **Construcción** se contrajo la inversión privada en construcción de viviendas multifamiliares, oficinas y centros comerciales; asimismo, la ejecución de obras por parte de los Gobiernos Locales en los trabajos del tramo norte del Metropolitano en los distritos de Comas y Carabayllo; y del Gobierno Regional en infraestructura de transporte en el distrito de Comas. Asimismo, la caída del sector **Transporte** se debió a los servicios de transporte de carga terrestre como consecuencia de la menor demanda para el traslado de productos manufactureros y materiales de construcción.

Actividad minera impulsó el desempeño económico de Moquegua que creció en 26,6%

La producción del departamento de **Moquegua** se expandió en 26,6% y mantuvo un comportamiento positivo por cinco periodos continuos, incentivado por la actividad **minera** asociado a la superior producción de cobre y molibdeno como resultado de la importante contribución de la empresa Anglo American Quellaveco que reporta extracción de cobre desde setiembre de 2022 y molibdeno desde mayo de 2023. Similar tendencia presentó el sector **Electricidad, Gas y Agua** debido a la mayor generación de energía eléctrica en las centrales térmicas Nepi y Planta Ilo-Reserva Fría. Mientras que, disminuyó el sector **Construcción** influenciado por el menor avance físico de obras del Gobierno Nacional en infraestructura de transporte en las provincias de Mariscal Nieto y General Sánchez Cerro.

En 6,2% aumentó la actividad productiva de Piura sustentado en el sector Manufactura

La economía del departamento de **Piura** se incrementó en 6,2%, favorecido por la actividad **manufacturera** que registró mayor refinación de petróleo destacando el aporte de la Nueva Refinería Talara que inicia operaciones en febrero de 2023; asimismo, elaboración de harina y aceite de pescado en el puerto de Bayóvar; producción de enlatados y congelados de pescado en el puerto de Paita; y fabricación de azúcar.

El incremento del sector **Agropecuario** estuvo determinado por el subsector agrícola debido a los mayores cultivos destinados al mercado externo y agroindustria, la páprika, uva, caña de azúcar y maíz amarillo duro; sin embargo, disminuyó el subsector pecuario por la producción de ave y huevos.

En tanto, se contrajo el sector **Construcción** explicado por la menor inversión del Gobierno Nacional en las obras del Hospital de Apoyo Chulucanas, distrito de Chulucanas, provincia de Morropón y del Hospital de Apoyo II-2 Sullana del distrito y provincia de Sullana; así como, los Gobiernos Locales en los trabajos de infraestructura vial.

Crecimiento del sector Minería e Hidrocarburos incidió en la economía de Cusco que subió en 5,3%

El INEI informó que la actividad productiva del departamento de **Cusco** se elevó en 5,3%, impulsado por el sector **Minería e Hidrocarburos** atribuido al dinamismo del subsector hidrocarburos debido a la mayor producción de gas natural en Pluspetrol Perú y Repsol; y explotación de líquidos de gas natural en los Lotes 57 y 88. Igualmente, se incrementó el subsector minero, ante la elevada extracción de cobre en Hudbay Perú, y el mineral oro por Hudbay Perú y Antapaccay; además, subió el molibdeno y plata. También, aumentó el sector **Construcción** determinado por el avance físico de obras por parte de los Gobiernos Locales en el mejoramiento del sistema de agua para riego en el distrito de Ancahuasi, provincia de Anta; y obras de infraestructura en la Institución Educativa “Serapio Calderón Lazo de la Vega”, distrito y provincia de Paucartambo.

En cambio, descendió el sector **Agropecuario** determinado por el subsector agrícola que presentó reducción de sus principales cultivos, el haba grano seco, cebada grano y achiote; además de maíz amiláceo y trigo. Respecto al subsector pecuario, presentó un resultado negativo por la menor producción de vacuno y alpaca.

En 1,6% se incrementó la producción de Arequipa favorecido por la actividad minera

La economía del departamento de **Arequipa** subió en 1,6%, explicado por la actividad **minera** debido a la mayor extracción de molibdeno y cobre en la Sociedad Minera Cerro Verde; también, aumentó el mineral oro en las compañías mineras Veta Dorada, Sol de los Andes y Caravelí. Similar desempeño mostró el sector **Agropecuario** asociado al incremento del subsector agrícola, por los superiores cultivos destinados al mercado externo y agroindustria, la páprika, uva y aceituna; asimismo, los cultivos orientados al mercado interno, como la papa. No obstante, se vio atenuado por la contracción del subsector pecuario ante la menor producción de ave y leche fresca, básicamente.

Por otro lado, disminuyó el sector **Construcción** como consecuencia de la baja inversión del Gobierno Regional en la segunda etapa del proyecto Majes Siguan; y de los Gobiernos Locales en obras de infraestructura vial en la provincia de Arequipa.

Agradecemos su publicación
Oficina Técnica de Difusión